

Faites vous partie des riches de la planète ?

Écrit par Raphaël Richard

Mercredi, 07 Octobre 2009 21:51 - Mis à jour Mercredi, 07 Octobre 2009 22:48

Les chiffres fusent dans tous les sens lorsque l'on parle de répartition des richesses dans le monde. Nous sentons que nous appartenons à un pays riche, même les temps deviennent durs. Voici une étude objective pour déterminer si vous êtes un terrien riche.

Lorsque l'on apprécie la répartition de la richesse, de nombreux indicateurs peuvent être pris en compte:

les revenus par habitant et par an

Cela permet de déterminer la position dans le circuit économique et sa capacité à consommer à court terme (dans l'année)

le pouvoir d'achat par habitant

Mais, suivant le pays où vous vivez, 1000 euros de revenu par mois permet de vivre confortablement (au Mali, par exemple), mais de façon plus précaire (en France, par exemple) ou franchement précaire (au Japon).

le patrimoine détenu par chaque habitant

Cela correspond à la richesse accumulée dans le temps.

Les deux premiers indicateurs faisant souvent l'objet d'étude, nous nous intéresserons au troisième: en partant des chiffres de l'étude 2009 sur le patrimoine mondial, réalisée par le Boston Consulting Group, nous pouvons planter des repères objectifs.

Faites vous partie des riches de la planète ?

Écrit par Raphaël Richard

Mercredi, 07 Octobre 2009 21:51 - Mis à jour Mercredi, 07 Octobre 2009 22:48

La fortune accumulée par l'ensemble des habitants de la planète s'élève à 92500 milliards de dollars (environ 65 000 milliards d'euros).

Attendu que notre belle planète compte 6,5 milliards d'individu, nous pouvons donc en déduire que chaque terrien possède en moyenne 10 000 euros de patrimoine. Donc, si vous détenez plus de 10 000 euros de patrimoine (comptes bancaires, comptes boursiers et patrimoine immobilier inclus), vous faites partie des terriens les plus riches.

Notons que le nombre de milliardaires en dollars est passé de 11 millions à 9 millions en 2008 alors que le patrimoine des foyers détenant moins de 100 000 dollars/65000 euros a augmenté de 2%. La crise financière a paradoxalement réduit les écarts entre riches (toujours très riches) et les pauvres (dont le patrimoine a continué de progressé grâce aux économies qu'ils ont réalisé grâce à leur travail). Ceux ont conservé leur travail auront donc été relativement protégés en cette période de crise. Une fois les prix de l'immobilier et les courses de bourse repartis à la hausse, ils en profiteront d'autant plus.

Un zoom sur la richesse au niveau mondial laisse apparaître des évolutions intéressantes.

L'Amérique du Nord et l'Europe étaient traditionnellement les zones qui accumulaient 70% de la richesse mondiale, mais cela tend à changer: la part du reste du monde (Asie et Moyen Orient essentiellement) augmente d'année en année: en 2008, le cumul était revenu à 66%. La richesse se répartit de plus en plus sur toute la planète.

Fortunes par zone (en milliards de dollars)

2004
2005
2006
2007
2008
2009

USA-Canada-Mexique 25 000

29 000

32 000

33 000

38 000 29 000

Europe 25 000

29 000

Faites vous partie des riches de la planète ?

Écrit par Raphaël Richard

Mercredi, 07 Octobre 2009 21:51 - Mis à jour Mercredi, 07 Octobre 2009 22:48

28 000

34 000

38 000

33 000

Reste du monde

23 000

25 000

25 000

28 000

32 000

31 000

Cela veut-il dire que la richesse se répartit-elle de plus en plus équitablement entre les hommes. Rien n'est moins sûr car une meilleure répartition entre les pays ne signifie meilleure répartition entre les hommes que si les richesses sont redistribuées. Et là, on peut distinguer deux types de pays:

les pays comme l'Inde ou la Chine où une classe moyenne de 200 à 300 millions de personnes (pour chaque pays) a émergé et qui s'enrichit effectivement, profitant au passage d'une explosion de son pouvoir d'achat, les prix dans ces pays étant bas en raison d'une pauvreté importante des deux tiers de la population. La classe moyenne vit donc correctement.

les pays pétroliers (Moyen Orient, Algérie, Lybie, Angola, etc...) où les richesses se concentrent entre les mains d'un nombre de familles réduit.

Parallèlement à cette redistribution, on observe pourtant que 1,1 milliards d'êtres humains souffrent de graves sous ou mal nutrition en 2009 sous l'effet conjugué du renchérissement des matières premières alimentaires (consécutifs à l'accélération de la spéculation sur ces dernières depuis 2006-2007) et de la crise financière et économique de 2008-2009. Le patrimoine des 1,1 milliards d'être humains et plus généralement des 2,8 milliards d'être humains vivant avec moins de deux dollars par jour (60 dollars/45 euros par mois). Ceux-là ne possèdent rien ou presque.

Les 65 000 milliards de dollars se partagent en réalité entre seulement 3,7 milliards d'êtres humains.

Faites vous partie des riches de la planète ?

Écrit par Raphaël Richard

Mercredi, 07 Octobre 2009 21:51 - Mis à jour Mercredi, 07 Octobre 2009 22:48

Habitants	Patrimoine par tête	Revenu moyen par p	
en milliards	en milliards de dollars	En dollars	En euros
Europe	0,45	33 000	\$73 333
Amérique du nord	0,45	29 000	\$64 444
Reste du monde (hors	2,8	31 000	\$11 071
Reste du monde (très	2,8	0	\$0

Résumons nous.

Si vous faites parties des 9 millions de foyers les plus favorisés de la planète, vous êtes milliardaires en dollars.

Si vous êtes européen et que votre patrimoine de célibataire dépasse 52 381 euros, vous faites tout de même partie des nantis. Pour une famille de 4 personnes, le seuil passe à 210 000 euros environ (comptes bancaires, portefeuille boursier et immobilier).

Si vous faites partie du "Reste du monde" pas trop pauvres, vous êtes heureux si vous avez 7900 euros de patrimoine par personne.

Si vous faites partie des 2,8 milliards d'êtres humains qui n'ont rien, vous n'avez... rien.